

28 de Febrero de 1898

Sr. D. Ayuntamiento de Villafamé

LA humanitaria Asociación *Cruz Roja* establecida en todas las naciones cristianas del Orbe y consagrada á la santa misión de venir en socorro de los heridos en campaña y de los pueblos en sus calamidades, tiene una dependencia en esta noble ciudad de Castellón.—No era digno ni decoroso que nuestra población que por su importancia, elevación de sentimientos y cultura, figura dignamente al lado de sus hermanas las restantes capitales de provincia, formara una triste y penosa excepción en el concierto de todos los pueblos cristianos en favor de esta filantrópica institución; y á raíz de las dos sangrientas guerras que han cubierto de cadáveres los campos antes tranquilos y felices de nuestras colonias ultramarinas, surgió la bendita idea de establecer en Castellón una dependencia de la *Cruz Roja* en las dos secciones de damas y hombres.—Ocioso es recordar á todos el entusiasmo con que respondió el público á la realización de esta idea que á todos nos enaltece; ocioso también recordar la manera noble y levantada cómo esta Asociación ha venido cumpliendo con su santa misión desde el día de su fundación hasta la fecha.—Castellón jamás presenció cuadros de más sublime ternura, de más acendrado patriotismo que los que se desarrollaron en ocasión que la benemérita Asociación daba el abrazo de despedida á las fuerzas expedicionarias de Otumba.—Nobles y virtuosas damas cubrían el pecho de los valerosos expedicionarios con las insignias de la patrona de Castellón la Virgen de Lidón, bajo cuyo amparo ponían la salvación de sus preciosas vidas y la de la causa sagrada de la patria!—Sus socios proveían con abundantes curas antisépticas á los que el deber los llamaba á derramar su sangre en defensa de la integridad de la Nación; y todos á porfía se disputaban la honra de obsequiar á aquéllos á quienes la suerte separaba, tal vez para siempre, de nuestro lado. Más tarde, cuando los mortíferos efectos de la guerra y del clima mal sano se han cebado sobre nuestro sufrido ejército, y cuando numerosos grupos de pobres enfermos y heridos han cruzado por nuestra estación en demanda del materno hogar, tan querido como deseado, la *Cruz Roja* de Castellón ha salido á su encuentro dándoles el abrazo de bienvenida y auxiliando á todos, absolutamente á todos, con los modestos recursos de que podía disponer.

¿Qué motivo, pues, hay para que numerosos individuos que formaban en las filas de tan humanitaria Sociedad á raíz de su fundación vayan paulatinamente desertando de ella?—¿Qué razones pueden existir para que todos no veamos hoy como ayer en los pliegues de la bandera de la *Cruz Roja* escrito el sublime lema de amor y cariño al desgraciado soldado herido en defensa de la patria?—¿Acaso los que tal hicieren han meditado bien y friamente las consecuencias de este indiferentismo antipatriótico? ¿Han meditado bien cuán grande sería el estigma que sobre Castellón y su provincia caería, si al entrar en nuestros poblados y pisar nuestro suelo el pobre Juan soldado herido y enfermo, no encontrara diferencia sensible entre éste su hogar y aquéllos ingratos pueblos é inhospitalario suelo que tantas veces él con su generosa sangre ha regado?

No; no es posible que la provincia de Castellón, que tantas pruebas ha dado de patriotismo y de poseer nobles y elevados sentimientos humanitarios, no quiera formar en el concierto de las demás provincias hermanas que se apresuran á recibir cariñosa y dignamente á los pobres soldados enfermos de la patria!—Si nuestros escasos recursos nos impiden crear un buen sanatorio, como fuera nuestro más vehemente deseo, podremos sin duda y debemos con un pequeño esfuerzo por parte de todos dar un modesto socorro á los soldados que lleguen á esta provincia hasta que estén reintegra-

dos en su hogar; podremos y debemos proporcionar medicinas y alimentos á los que los necesiten durante el tiempo de su curación; disputaremos con entusiasmo y si preciso fuera con heroísmo á la anemia y á la miseria los hijos gloriosos de la patria, mutilados ya por el plomo y el machete de nuestros enemigos!

Á todos nos dirigimos sin excepción en esta circular, ya que son pocos los que no podrán hacer el sacrificio mensual de una peseta para socorrer á los pobres soldados que derramaron su sangre en defensa de la honra de la patria que es la honra de todos. Nos dirigimos á los individuos de esta capital que ya fueron socios de la *Cruz Roja*, para que lo sean de nuevo; y á los que no lo fueron, para que nos honren con sus nombres. Nos dirigimos á los individuos de nobles sentimientos y de reconocido patriotismo de todos los pueblos de la provincia, especialmente á los de poblaciones más populosas: Almazora, Burriana, Benicarló, Morella, Segorbe, Vinaroz, Villarreal, Vall de Uxó, para que funden en los mismos sucursales de esta benemérita Asociación; y cuando ésto no sea posible, se adhieran á esta provincial, contribuyendo con la cuota mensual de una peseta. — Por último, nos dirigimos á los Ayuntamientos todos de la provincia para que se sirvan suscribirse por la cantidad que tengan por conveniente, siendo el mínimum de una peseta mensual. — Nos despedimos por fin, dándole en nombre de los defensores de la patria las más sinceras gracias por las atenciones que le merezca esta circular, rogando al mismo tiempo á los señores que habiten en la capital den su contestación á la Comisión de la *Cruz Roja*, que pasará á visitarlos; y á los de fuera como á los Ayuntamientos se sirvan contestar por correo.

Con este motivo nos es grato suscribirnos de V. sus más afectísimos s. s. q. s. m. b. — *Ramón de Echavarría*, Presidente. — *Francisco Vea Martínez*, Delegado provincial. — *Francisco Canós Santmartín*, Subdelegado provincial y Tesorero. — *Tomás Costas*, *Victorino Fabra*, Vice-Presidentes. — *Cayetano Huguet*, *Cayo Gironés*, *Ramón Salvador*, *Emilio Huguet*, *Vicente Meliá*, *Tiburcio Martín*, *Enrique García Bravo*, *Casio Clemente*, *Juan Fabregat Viché*, Vocales. — *Victorino Villagrasa*, Contador. — *Ricardo Carreras*, Secretario. — *José Garcés de Vera*, Vice-Secretario y Guarda almacén. — *Cecilio Miquel*, Vice-Secretario.